
VIERNES 13 ENERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
MANTIENEN 3AC´S SUEÑO DE PARTIDO 
Por Cecilia Conde 
Hay tres asociaciones civiles que continúan con el proceso para recolectar apoyo ciudadano para 
constituirse como partido político local, informó la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz. Detalló que 
la asociación civil Querétaro con Rumbo tiene 14 asambleas validadas con 8 mil 871 personas, aunque el INE 
sólo ha validado 7 mil 90 simpatizantes. Precisó que la organización Movimiento Laborista A.C. ha logrado 
dos asambleas válidas con 500 personas registradas, de las que 496 han sido válidas. Mientras que 
Biodiversidad Querétaro A.C. no tiene ninguna asamblea, pero ha acreditado 26 personas registradas, de las 
cuales 24 han sido válidas; y aunque se había desistido en el mes de diciembre de continuar con el proceso, 
esto no ha sido ratificado. Recordó que la asociación Razón y Participación A.C. se desistió de continuar su 
proceso como partido político, y esto fue ratificado. (DQ 8)  
 
TRES ASOCIACIONES CONTINÚAN PROCESO PARA CONFORMAR NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS 
De las 11 solicitudes recibidas en enero de 2022, para la conformación nuevos partidos políticos en 
Querétaro, actualmente solamente tres asociaciones continúan en el proceso; las cuales tienen hasta el 31 de 
enero para cumplir con todos los requisitos, informó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). “Tienen que presentar la solicitud del registro, acompañada de su 
declaración de principios, el programa de acción, los estatutos ya aprobados, las actas de las asambleas y 
esto lo tendrán que presentar en una solicitud la fecha límite es del 31 de enero”. Dijo que a las tres 
organizaciones todavía les falta celebrar la asamblea local constitutiva correspondiente. “Este mes, el 
Instituto Electoral estado de Querétaro estará presenciando y participando en todo el tema de las asambleas 
que todavía están pendientes”. Explicó que a partir de esta fecha límite, el Consejo General del IEEQ 
resolverá en un plazo máximo de 60 días la procedencia de las solicitudes de los aspirantes; así que en abril 
podría emitir una resolución. Mencionó que, a la fecha, la organización de Querétaro con Rumbo, ya tiene 14 
asambleas validadas y siete mil 90 personas registradas; la organización de Movimiento Laboralista 
Querétaro, A.C cuenta con dos asambleas válidas y 496 personas registradas; mientras que la organización 
Biodiversidad Querétaro A.C, no tiene ninguna asamblea validada, pero tiene 26 personas registradas de las 
cuales 24 han sido validadas. “Entonces en este mes todavía tenemos programadas y agendadas algunas 
asambleas por parte de estas organizaciones, que estarán siendo verificadas por el Instituto Nacional 
Electoral (INE) en cuanto a los registros y el IEEQ estará presenciando todas y cada una de estas asambleas”. 
Recordó que en 2016 el IEEQ recibió siete solicitudes de intención; sin embargo, ninguna organización pudo 
constituirse como un nuevo partido político. 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/01/12/tres-asociaciones-continuan-proceso-para-conformar-
nuevos-partidos-politicos/ 
 
AVANZA REGISTRO DE ASOCIACIONES COMO PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
Por Paulina Rosales Prieto 
Hasta el 31 de enero, las tres asociaciones que buscan convertirse en partidos políticos locales tendrán que 
entregar los requisitos faltantes para obtener su registro, advirtió Grisel Muñiz Rodríguez, consejera 
presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Como parte de los requisitos de ley para 
que una organización pueda constituirse como partido político local es necesario que cuente con una 
cantidad de militantes equivalente al 0.26 por ciento del padrón electoral y que realice 12 asambleas 
municipales o 10 distritales. Al respecto, en entrevista telefónica, Muñiz Rodríguez señaló que, como parte 
de los requisitos que deben entregar estas asociaciones a finales de enero, también está la entrega de una 
solicitud de registro, la declaración de principios, el programa de acción, los estatutos aprobados y las actas 
de asambleas. Posterior a ello, el IEEQ tendrá 60 días, es decir, hasta el mes de abril, para resolver su 
procedencia de solicitud de registro como partido. “Todavía tenemos programadas, agendadas algunas 
asambleas por parte de estas organizaciones que estarán siendo verificadas por el organismo electoral local 

https://twitter.com/IEEQcomunica
https://twitter.com/IEEQcomunica
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en cuanto a los registros (…) les falta a todas las organizaciones celebrar la asamblea local constitutiva”, 
declaró. La consejera presidenta apuntó que, a la fecha, Querétaro con Rumbo, ya ha validado 14 asambleas y 
ha registrado ocho mil 861 personas, sin embargo, de estas solo se han validado poco más de siete mil. En 
tanto, el Movimiento Laboralista de Querétaro que logró dos asambleas validas, así como 500 registros, pero 
de estas, solo 496 han sido validadas. Mientras que Biodiversidad Querétaro, no tiene a la fecha asambleas 
realizadas y solo tiene poco más de 20 registros. Hasta ahora, solo Razón y Participación es la única 
organización que ha ratificado su desistimiento en el proceso. En el 2016, según datos del IEEQ, aunque se 
presentaron siete intenciones de asociaciones para convertirse en partido político local, solo dos fueron 
procedentes, pero posteriormente, perdieron su registro. En el 2022, fueron 11 asociaciones las que 
presentaron su intención de registro, pero solo procedieron cuatro y, a la fecha, solo tres continúan con el 
proceso. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/avanza-registro-asociaciones-como-partidos-politicos-
locales_1501596_102.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
GUADALUPE MURGUÍA NO DESCARTA BUSCAR LA CANDIDATURA 
La secretaría de Gobierno, Guadalupe Murguía dio a conocer que no descarta buscar la candidatura para 
contender por la presidencia municipal de Querétaro en el 2024. Señaló que esto podría definirse a finales 
de año, dependiendo de las evaluaciones que realice el PAN. Reiteró que el gobernador Mauricio les ha 
pedido a todos los funcionarios estar concentrados en sus puestos y dar resultados positivos. (PA 1 y 6) 
  
SIN DEFINIR AÚN, CANDIDATURAS DEL PAN EN QUERÉTARO PARA 2024 
Será hasta el último trimestre del año cuando el PAN defina las candidaturas para el próximo proceso 
electoral en Querétaro, adelantó su dirigente Leonor Mejía. Consideró que, aunque el partido tiene grandes 
perfiles que podrían encabezar las candidaturas, por el momento tendrán que seguir trabajando en los 
cargos públicos que encabezan. (CQRO 6) 
  
PAN EN QUERÉTARO NO NECESITA ALIANZA 
En Querétaro no es tan necesaria la Alianza Va Por México por los resultados que han obtenido 
contendiendo solos, además que no hay liderazgos priistas que encabecen las candidaturas, sostuvo el 
diputado federal y exdirigente estatal panista, José Báez. (DQ 1 y 8) 
  
PRI 
 
ALIANZA PUEDE AMPLIARSE A TODOS LOS ESTADOS 
El diputado local del PRI y vocero nacional del partido, Paul Ospital se dijo a favor de que la alianza que fue 
formalizada ayer se logre extender a la totalidad de las entidades del país como una estrategia, para qué las 
fuerzas que la componen (PRI, PAN y PRD) logran ser competitivas ante Morena, quien encabeza las 
encuestas en la mayoría de los estados. (P 5) 
  
GUEVARA MORENO VA POR CANDIDATURA PARA EDIL DE COLÓN 
El diputado Juan Guevara reveló su deseo de buscar la candidatura para la presidencia municipal de Colón. 
Ante la posibilidad de que se definan las candidaturas en una alianza PRI-PAN, declaró que deberán 
establecerse al analizar los mejores perfiles y no al tomar en cuenta “amiguismos”. (EUQ 3, AM 2, DQ 7) 
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MORENA 
 
MORENA REPRUEBA HOSTIGAMIENTO  
El secretario general de Morena en Querétaro, Alejandro Pérez llamó al gobierno municipal de San Juan del 
Río a respetar los derechos fundamentales, políticos y organizativos, tras las diversas detenciones y 
amedrentamiento policial del que han sido víctima algunos de los brigadistas de este instituto político 
durante su labor de encuestas ciudadanas. (ESSJR 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PRESENTA NAVA OBRA ANUAL POR $1,250 MILLONES 
Construirán estacionamiento del Mercado de la Cruz, Parque de Jurica y Unidad K9. (DQ principal) 
 
N: REHABILITAN LAS HADAS 
Entrega gobernador obras de rehabilitación integral por 33 mdp.  (N principal) 
 
AM: SUBEN 50% ENFERMEDADES RESPIRATORIAS 
El número de padecimientos respiratorios es similar a lo presentado antes de la pandemia de coronavirus; 
374 personas reciben rehabilitación pos-Covid. (AM principal) 
 
EUQ: DENUNCIAN POR ACOSO A MAESTRO DE BOXEO: CONTRALORÍA  
Óscar García explica que una mujer que práctica esta disciplina acusó a su profesor; indagan si instructor 
está adscrito al INDEREQ para proceder en consecuencia.  (EUQ principal) 
 
CQRO: ANUNCIA NAVA 31 ACCIONES COMO PARTE DEL “PROGRAMA DE OBRA ANUAL 2023” 
La Secretaría de Obras Públicas del municipio de Querétaro invertirá en acciones de infraestructura vial y 
social, centros de comercio, desarrollo económico, alumbrado, seguridad y educación.  (CQRO principal) 
 
PA: BENEFICIARÁ FALLO AL SECTOR AUTOMOTRIZ 
El presidente del Cluster en Querétaro destacó la importancia de que se piense como región, adelantó que 
llegarán cinco nuevas empresas. (PA principal) 
 
P: REGLAMENTARÁN EL SERVICIO DE PIPAS DE AGUA POTABLE 
La Comisión Estatal de Aguas creará un padrón de empresas del ramo, supervisará la calidad del agua y 
regulará los precios de venta; lo aprobará el Consejo del organismo. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGA GOBERNADOR, TRABAJOS DE REHABILITACIÓN POR 33 MDP EN LAS HADAS 
En Querétaro se ejecuta el programa de obra pública más importante y ambicioso de los últimos años, afirmó 
el gobernador Mauricio Kuri en la entrega de la rehabilitación urbana integral que permitirá un impacto real 
y positivo en el bienestar de las y los vecinos del fraccionamiento Las Hadas, del municipio de Querétaro, que 
tuvo una inversión de 33 mdp. (DQ 4, N 2, EUQ 6, PA 6) 
  
APOYA MUNICIPIO AL ESTADO EN EL MEJORAMIENTO DE LA COLONIA LAS HADAS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador Mauricio Kuri en la entrega de las 
acciones de intervención integral en el fraccionamiento Las Hadas, donde el municipio colabora con la 
rehabilitación de la red eléctrica de mediana y baja tensión de la calle Mar Mediterráneo. (N 3) 
  
DESIGNA GOBERNADOR A NUEVO DIRECTOR DEL CQCIAS 
El gobernador Mauricio Kuri designó a Alfredo Trejo, como nuevo director del Centro de Información y 
Análisis para la Seguridad Coordinación Querétaro, a quien entregó su nombramiento y tomó protesta legal. 
(N 1 y 2, EUQ 2, PA 8) 
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PROYECTAN LIBRAMIENTO PALMILLAS-TEQUISQUIAPAN 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri, no ha descartado el proyecto de la construcción del libramiento 
Palmillas - Tequisquiapan para poder liberar el flujo vehicular de la carretera federal 57, y aunque no ha 
podido avanzar con el mismo, refirió que se está viendo la forma de al menos contar con el plan ejecutivo 
para este año. (NSJR 1 y 3) 
 
SERÁ AMPLIADO EL PROGRAMA DE ESTANCIAS INFANTILES 
El programa de Estancias Infantiles impulsado por la secretaría de Desarrollo Social será ampliado para este 
2023, señaló Agustín Dorantes agregó que hasta el momento son 60 estancias infantiles las cuales tienen 
presencia en al menos 12 municipios con la ampliación se pudiera alcanzar a los 18, con estas instancias 
infantiles suman alrededor de mil 500 mujeres las beneficiadas, programa que al momento se le han 
invertido 15 mdp. (Fórmula Noticias) 
 
CRECE EMPLEO EN QUERÉTARO: SEDESU 
Durante 2022, de acuerdo con datos del IMSS y SEDESU, 2022 representó la creación de 2,5% más empleos 
que durante 2021. Al respecto, el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, compartió que los empleos inscritos 
en 2022 ante el IMSS representan un crecimiento de 813 nuevas plazas de trabajo, en comparación con 
2021. (N 5) 
    

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS, SIN INVITACIÓN FORMAL PARA PARTICIPAR EN FOROS DE AGUA 
Los diputados locales no han recibido invitación formal por parte del senador Gilberto Herrera para 
participar en los foros sobre la “Ley general de aguas”, que arrancarán este sábado, en el teatro De la 
República. La diputada de Morena, Andrea Tovar refirió que no asistirá a los foros debido a que no recibió 
ninguna invitación del senador. El diputado del PRI, Juan Guevara, uno de los impulsores el año pasado de la 
ley que regula la prestación de los servicios de agua, mencionó que esperarán la invitación. (CQRO 5) 
 
BUSCAN CREAR SISTEMA ESTATAL DE INVESTIGADORES 
Este año será presentada una iniciativa de ley para crear un sistema estatal de investigadores, con la 
finalidad de que se otorguen más recursos económicos a la ciencia en Querétaro, afirmó la diputada de 
Morena, Andrea Tovar. Señaló que a nivel federal existe el Sistema Nacional de Investigadores; no obstante, 
aseguró que la posibilidad de que los académicos sean parte de este sistema es reducida. (CQRO 5) 

 

MUNICIPIOS 
 
ANUNCIA NAVA 31 ACCIONES COMO PARTE DEL “PROGRAMA DE OBRA ANUAL 2023” 
Durante la presentación de la propuesta de “Programa de Obra Anual” 2023 del municipio de Querétaro, el 
alcalde Luis Nava recordó que, para este fin, fueron autorizados por parte del ayuntamiento mil 250 mdp y 
destacó que más del 90% de este presupuesto proviene de recursos propios de la administración. (DQ 5, N 1 
y 3, AM 4, EUQ 4, CQRO 1 y 4, PA 8, P 2) 
  
LUIS NAVA INFORMA QUE SE SANCIONARÁ Y CLAUSURARÁ A LOS ESTABLECIMIENTOS QUE NO SE 
APEGUEN AL ORDEN Y ASUMAN SU RESPONSABILIDAD POR LA SEGURIDAD  
Todos los establecimientos de la capital queretana de culturizar giro deben apegarse al orden y asumir la 
responsabilidad de la seguridad al interior de cada inmueble, así como de cualquier espectáculo, refirió Luis 
Nava al ser cuestionado por las clausuras que se dieron en algunos comercios luego de la presencia de 
ciertos actos de violencia, los casos más resientes son el de la gasolinera en el Porvenir y el asesinato en la 
Culpable Jurica. (DQ 5, N 3, AM 4, EUQ 5, CQRO 3, PA 1 y 8) 
  
LA CAPITAL NO TOLERARÁ VIOLENCIA EN EL PORVENIR 
Sobre los hechos ocurridos en la gasolinera El Porvenir, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava 
advirtió que su administración no permitirá que nada ni nadie perturbe el orden y la tranquilidad de las 
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familias. El alcalde manifestó su respaldo a los vecinos y a los reporteros de diferentes medios de 
comunicación que fueron agredidos hace unos días, y advirtió que no se tolerarán este tipo de actos de 
violencia. (DQ 5) 
  
EGRESAN 198 MUJERES DE CAPACITACIÓN COMO OPERADORAS DE TRANSPORTE 
Liliana San Martín, titular de la ST, informó que en el 2022 se cerró con cuatro grupos de mujeres que fueron 
capacitadas como operadoras del transporte. En total, a diciembre 198 mujeres concluyeron su capacitación. 
Las capacitaciones se realizaron en Querétaro, Corregidora, San Juan del Río y El Marqués. Este año se 
abrirán nuevos grupos de mujeres que podrán ser capacitadas para después de su formación poder trabajar 
en el transporte privado o público. (Fórmula Noticias) 
 
CON MÁS PRESTACIONES, INCENTIVA MUNICIPIO A SUS POLICÍAS 
Para lograr permanencia en la corporación policial capitalina, así como lograr atraer a alumnos de 
preparatorias, la SSPMQ brindará una licenciatura en Seguridad Pública y créditos para vivienda a sus 
elementos. El secretario de Seguridad Pública Municipal, Juan Ferrusca, pretende atraer a más interesados a 
que se sumen a las fuerzas policiales mediante una convocatoria permanente. (AM 4) 
 
CONSEJO DE HONOR Y JUSTICIA RINDE PROTESTA 
Durante la Primera Sesión Ordinaria del Consejo de Honor y Justicia de SSPYTM de Pedro Escobedo se tomó 
protesta a los nuevos integrantes de este órgano colegiado, quienes serán los encargados de dar seguimiento 
a las denuncias ciudadanas sobre el actuar de los policías municipales, dio a conocer dicha corporación de 
seguridad. (ESSJR 7) 
 
LAMENTA ROBERTO CABRERA QUE POLICÍAS HAYAN ABUSADO DE SU CARGO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera lamentó el hecho de que nuevamente dos 
elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal se vean involucrados en un acontecimiento que 
vulnera a la ciudadanía. (NSJR 1 y 2) 
  
SJR IMPULSA CON SEGUROS EL PAGO DEL PREDIAL 
Quienes paguen su impuesto predial en San Juan del Río durante los primeros dos meses de este año, 
además de hacerse acreedores a un descuento de 20% en enero y de 8% en febrero, podrán acceder a un 
seguro para proteger su patrimonio y a sus familias. De acuerdo con la Dirección de Ingresos de la Secretaría 
de Finanzas municipales, este seguro tiene cobertura en caso de inundaciones por lluvia; contra incendios, 
por hasta 50 mil pesos; contra robos, por hasta 15 mil pesos. (EUQ 7, NSJR 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ CAPACITA A LOS ALUMNOS 
La UAQ, a través de la Coordinación de Protección Civil Universitaria, capacitará a alumnos de la Institución 
para formar Equipos de Respuesta a Emergencias Comunitarias para responder en una situación de 
emergencia o desastre. (ESSJR 6) 
  
RECONOCIERON A EGRESADOS DE LAS CARRERAS DE HISTORIA, DERECHO Y COMUNICACIÓN Y 
PERIODISMO 
La UAQ hizo entrega de la medalla J. Guadalupe Ramírez Álvarez a catorce estudiantes egresados de las 
carreras de Comunicación y Periodismo, Historia y Derecho, cumpliendo con esto la voluntad del exrector de 
la casa de estudios. (DQ 3) 
 
ACUDEN AL FORO “NUEVOS RETOS DE LA COMUNICACIÓN POLÍTICA”  
Ante decenas de participantes, funcionarios públicos y trabajadores de comunicación social, se llevó a cabo 
el Foro “Nuevos retos de la comunicación política”; evento organizado por la Asociación de Consultores 
Políticos (ACONPOL), la Asociación de Consultores Estrategas e Investigadores Políticos (ACEIPOL) y la 
Consultora Politólogos Digitales México. Esto en las instalaciones del Centro Educativo y Cultural del Estado 
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de Querétaro (CECEQ), “Manuel Gómez Morín”, donde se dieron cita diversos expertos en comunicación 
política para compartir las herramientas necesarias para el trabajo en este campo en campañas electorales o 
propaganda. (DQ) 
 
DDHQ ALISTA CONVOCATORIA PARA CONSEJO CIUDADANO... TRAS CUATRO AÑOS 
A más de cuatro años sin Consejo Ciudadano, la DDHQ ya alista la convocatoria para su nueva integración, 
adelantó el Ombudsperson, Javier Rascado. Antes de que concluya el mes de enero, el organismo publicará la 
convocatoria para que sea el Poder Legislativo quien elija los perfiles que serán los observadores 
ciudadanos. (P 4) 
 
ESAÚ MAGALLANES SEGUIRÁ AL FRENTE DE CANACINTRA POR UN NUEVO PERIODO  
La Canacintra celebró su primera Asamblea Anual en la que de manera unánime se eligió a la mesa directiva 
del 2023- 2024 que nuevamente encabezará Esaú Magallanes. Quien resaltó que la cámara mantendrá la 
visión de generar actividades, convenios, así como ampliar la vinculación con instituciones públicas y 
privadas. (PA 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | SEGUROS  
Por Adán Olvera   
Las constantes quejas por el servicio de transporte público urbano en Querétaro, me queda claro que las 
autoridades las atienden de manera seria y profesional y es que no es para menos porque son miles de 
personas las que a diario padecen los retrasos en rutas, la falta de estas y otros imprevistos que tiene el 
servicio en la zona metropolitana. El modelo nuevamente fue cambiado para prestar un mejor servicio, hay 
nuevos prestadores de servicio y se supone que ya no compiten por una cuenta, sino que recibirán su pago 
por el servicio, de acuerdo con los kilómetros recorridos y al servicio prestado, sobre todo si no hay quejas y 
malos tratos al usuario; ya no compiten por el pasaje y solamente tienen que cumplir con sus tiempos 
establecidos entre otras cosas. Algo que no se pueden dar el lujo las autoridades, es permitir que los 
malandrines hagan de las suyas en el transporte público en Querétaro, sería lo peor que le puede pasar y es 
que entre lo malo del servicio no se le puede agregar el ingrediente de la inseguridad con ratas atacando a 
los usuarios y choferes; por eso la importancia del uso de tarjeta de prepago para evitar manejo de efectivo, 
aunque los teléfonos móviles hoy son un atractivo botín para los rateros. En cifras compartidas 
recientemente aseguran que disminuyó hasta en 61.5 % el robo a transporte público durante 2022, así lo 
dice la dependencia de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro. Hace un par de días un operador de la 
ruta 14 de transporte público “Qrobús” sufrió asalto y despojo de dinero de la cuenta del día, fueron 300 
pesos, y su teléfono móvil, en la colonia San Pablo; un ratero abordó la unidad para cometer su fechoría, 
estuvo algunos minutos sentado como cualquier pasajero, el asaltante terminó por amagar al conductor y 
cometer el ilícito. Le digo que son cosas que se deben de atacar porque son muchos problemas en el 
transporte público como para dejar crecer algo que ofende mucho a la sociedad, son delitos patrimoniales y 
es justo eso, lo que todos los días los queretanos buscan mejorar. DE REBOTE. Los exámenes de evaluación, 
control y confianza que certifican a las policías en Querétaro, son falibles, no pudieron ubicar a dos policías 
degenerados que obligaron a una mujer a mantener relaciones sexuales con el par de cerdos (con todo 
respeto). Supuestamente, la detenida habría cometido una falta administrativa. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
Becas. El alcalde Roberto Sosa puso a Corregidora en la lista de los municipios que apoyan muy activamente 
a sus pobladores para concluir estudios, con un programa de becas de hasta 50% del costo en bachilleratos y 
licenciaturas de 20 universidades, apoyo en inscripciones y mensualidades congeladas. Para la educación, 
todo suma. Alerta. Igual que pasó con valets parking y espectáculos, ahora el Ayuntamiento de Querétaro 
busca poner orden en la seguridad de centros nocturnos. Las atrocidades de “La Culpable” no son para 
menos y antros y locales con licencia de “café cantante”, bares, cantinas, pulquerías y billares están en la 
mira para evitar abusos. Reforma. La propuesta presentada en noviembre por el regidor José Luis Aguilera 
está en comisiones y podría ser aprobada este mes, con la inclusión del Artículo 62 bis al Reglamento que 
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además de obligar a tener seguridad certificada y calificada, establecerá número de efectivos de acuerdo con 
el número de comensales. Seguro que habrá protestas del gremio antrero y restaurantero, pero los 
“pasados” han sido ellos. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
Efecto ‘cucaracha’. La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía entabló coordinación con autoridades 
de Guanajuato y Michoacán para evitar que el combate a la delincuencia organizada pueda generar que los 
criminales se muden a estas entidades. La funcionaria reconoció que será necesario el apoyo de la Guardia 
Nacional y el Ejército, además de las tareas que cada corporación policial tendrá en su respectiva entidad. 
Falso testimonio. El abogado que representa a los defensores de los animales, analiza presentar una 
denuncia por falso testimonio en contra de los servidores públicos de cinco municipios (Querétaro, El 
Marqués, San Juan del Río, Tequisquiapan y Ezequiel Montes) por declarar (falsamente) que no tenían 
reglamentos para la fiesta taurina, cuando en su propia normativa cada municipio sí regula esta actividad. 
Esto es parte del amparo que promovieron los activistas en contra de la fiesta brava y las peleas de gallos. 
INDEREQ. En su toma de posesión, el gobernador Mauricio Kuri presentó un decálogo que hizo firmar a 
sus funcionarios. En el poco tiempo de su gestión ya se han registrado despidos, renuncias y movimientos en 
algunas dependencias. Con la crisis en la que se ha visto envuelto el INDEREQ, y conociendo que el titular de 
esta dependencia tenía conocimiento de los casos de acoso, ¿qué esperan para hacer cambios? Ya van cuatro 
denuncias presentadas por supuesto acoso sexual. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
El INE sanciona a siete queretanos por violencia contra mujeres. Ayer, nos cuentan, el INE dio a conocer 
que hay 260 personas que están inscritas en el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de 
Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género; 215 son hombres y 45 mujeres. En esa lista, nos 
comentan, hay siete queretanos: el morenista Ángel Balderas Puga, el periodista Armando Guerra; el 
exalcalde de Colón, Alejandro Ochoa; el alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán; el excandidato a la alcaldía de 
Tolimán, Martín Jiménez; Rubén Lugo y Jorge Salazar. La secretaría de Salud se enferma de Covid-19. 
Martina Pérez Rendón, una mujer ampliamente conocida en Querétaro, pues además de ser la secretaria de 
Salud desde el pasado 1 de octubre de 2021, antes estuvo al frente de las acciones y control de la pandemia 
durante el periodo de mayor número de contagios y muertes. Doña Martina, nos comentan, ayer dio positivo 
a la enfermedad, motivo por lo cual estará a desde su domicilio atendiendo los asuntos relacionados con su 
responsabilidad como servidora pública. En el transcurso del día, nos cuentan, Pérez Rendón, padeció 
síntomas de resfriado, motivo por el cual se hizo una prueba PCR, a través de la cual le detectaron el virus. 
Enero, nos dicen, será un mes con alto número de contagios, pues en la última semana dieron 820 casos de la 
enfermedad. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Alfredo Trejo Díez, nuevo director del CQCIAS. Que el gobernador Mauricio Kuri nombró y le tomó 
protesta legal a Alfredo Trejo Díez Martínez, como nuevo director del Centro de Información y Análisis para 
la Seguridad Coordinación Querétaro (CQCIAS), quien, de 2016 a la fecha, se desempeñaba como director de 
Tecnologías en la Fiscalía General del Estado de Querétaro.  ¿Marrullería? Como que en el partido Morena 
eso de cuidar las formas no es lo suyo. El pasado miércoles, el senador Gilberto Herrera, en un comunicado, 
informó que este sábado iniciarán en Querétaro, a las 10:00 horas, en el teatro De la República, los ejercicios 
de parlamentos abiertos que la Cámara Alta celebrará en los estados, con el fin de construir la nueva “Ley 
general de aguas nacionales”. En el documento, el exrector habló de la convocatoria a los diputados locales a 
exponer su visión sobre la “Ley que regula la prestación de los servicios de agua potable, alcantarillado y 
saneamiento del estado de Querétaro” que aprobaron. Agregó: “A este ejercicio de participación, también se 
convoca a los diputados locales de Querétaro para dialogar sobre la ley local que aprobaron en mayo de 
2022, con el propósito de que expongan la visión que tuvieron, junto con el gobernador, sobre el derecho al 
agua y sobre la conveniencia que valoraron para privatizar un recurso que es de todos los queretanos”. Pero 
resulta que los legisladores del Congreso local aseguraron que no recibieron invitación formal alguna, ¡vaya, 
ni la diputada de su partido Andrea Tovar! Por lo que no tenían pensado asistir… salvo uno que otro de los 
“chiquipartidos” que anda viendo cuál será su próximo hueso. ¿Será que lo que Gilberto Herrera planea, ante 
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la inasistencia de los diputados queretanos, es asegurar que no mostraron interés alguno en participar en un 
tema de suma importancia? A esto hay quienes lo llaman M-A-R-R-U-L-L-E-R-Í-A… Cuenta IMSS Querétaro 
con 12 módulos de atención respiratoria. Que para detectar oportunamente los casos de contagio por 
Covid-19 y evitar complicaciones de salud, el IMSS en Querétaro llamó a la población a acudir a recibir 
atención médica, en caso de presentar síntomas de la enfermedad. Recordó, asimismo, que las Unidades de 
Medicina Familiar que cuentan con módulos de atención respiratoria son: No. 4, zona Centro, Tequisquiapan; 
No. 6, zona Centro, San Juan del Río; No. 7, zona Oriente, San Juan de Río; No. 8, el Marqués; No. 9, Carrillo 
Puerto; No. 10, los Alcanfores; No. 11, Santa Rosa Jáuregui; No. 13, av. 5 de Febrero; No. 14, El Pueblito; No. 
15, Desarrollo San Pablo; No. 16, Constituyentes; y No. 17, Santa Bárbara. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / LA BUENA EDUCACIÓN 
La secretaria de Educación del Estado, Martha Elena Soto, en interesante diálogo en el 1810 con su 
antecesor, el hoy senador Alfredo Botello Montes, este jueves 12, en el mero día de su diablo, digo de su 
santo, ambos destacados panistas. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / FRENA EN DEFENSA DE LA RELIGIÓN 
Por Juan Antonio del Agua  
“¿Sabes que el gobierno actual quiere desaparecer la Religión Católica?” Este el título de la conferencia que 
ofrecerá el escritor y doctor en derechos humanos   RAÚL TORTOLERO bajo los auspicios de FRENA (Frente 
Nacional AntiAMLO). Mañana sábado a las 12 del día. ¿En dónde cree? En el Seminario Conciliar de 
Querétaro. Cuota de recuperación: 100 pesos.  Es en serio. Agua bendita para la capillita. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / ALIANZA HISTÓRICA DEL PAN Y EL PRI 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Van juntos en Edomex, Coahuila y para la Presidencia. En Querétaro podrían unirse en lo local para el 2024. 
Reconoce Gobierno Federal trabajo de Mauricio Kuri. La rectora de la UAQ firma exhorto para legisladores. 
El historietario. Hoy que se confirma la alianza del PAN y el PRI -antes rivales encarnizados- para ganar las 
gubernaturas del Estado de México y Coahuila y recuperar en 2024 la Presidencia de la República con un 
candidato o candidata común, consultamos a dos personajes de esos partidos: Natalia Carrillo García y 
Rubén Galicia Medina, quienes coincidieron, inimaginable antes, en su aprobación. Ella, decana de Acción 
Nacional, militante desde 1952, primera candidata al Senado en 1970 y a diputada federal en 1973, regidora 
en 2000-2003 en el ayuntamiento de Rolando García y consejera cultural en 2003-2006 en el de Armando 
Rivera Castillejos, además de madrina del primer gobernador panista, Ignacio Loyola Vera, impulsora de la 
candidatura presidencial de Ricardo Anaya Cortés y autora del libro “Memorias de la fundación, crecimiento 
y consolidación del PAN en Querétaro”. Él, exdiputado al Congreso del Estado, expresidente municipal de El 
Marqués, líder del comité directivo estatal del Revolucionario Institucional en el sexenio del gobernador 
Rafael Camacho Guzmán en la primera mitad de los años 80 y en la postulación del candidato a sucederlo, 
Mariano Palacios Alcocer, en 1985. Aun en activo como dirigente nacional de la Vieja Guardia Agrarista, que 
prefiere llamar Gloriosa Guardia Agrarista. Ambos, Natalia y Rubén, tan distantes y distintos, entrevistados 
por separado, aprueban la idea de que sus organizaciones políticas vayan juntas en los próximos comicios, 
incluido probablemente el de Querétaro, en donde nunca de los nuncas han compartido candidatos ni 
boletas. La plática con la decana del PAN - “antiguamente no lo hubiéramos admitido, pero en las 
circunstancias actuales sí lo veo conveniente”- se publicó aquí el lunes en estas páginas y la del exlíder 
priista, reconocido dinosaurio priista que desea un proyecto social viable para convencer a la sociedad, la 
próxima semana. Lo cierto es que ayer mismo quedó conformada la alianza -que ya se ha dado en otras 
entidades y en lo legislativo- para postular a Alejandra del Moral, ex delegada del PRI en Querétaro, como 
candidata a la gubernatura del Estado de México en alianza con Acción Nacional y el PRD, que también irán 
juntos en Coahuila. Con ello, el partido fundado en nuestro Teatro de la República en 1929 retendría dos de 
sus últimos bastiones, a cambio de apoyar al candidato o candidata presidencial que elija el PAN, sea 
militante o ciudadano o ciudadana de la sociedad civil, frente a la aplanadora de Morena que los aplastó en 
2018 y les ha ganado más de 20 gubernaturas. ¿Con qué carta competirían los de “Va por México” contra 
Sheinbaum, Ebrard, Adán Augusto o Monreal? Creel, Kuri, Vila, Lily o… Aún no se sabe. Lo que sí tienen claro 
panistas y priistas es que solamente juntos podrán enfrentar al movimiento encarnado en el presidente 
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Andrés Manuel López Obrador. Para empezar en el Estado de México, el más poblado del país, “estado de 
ánimo del priismo” como le llamó el exgobernador queretano Enrique Burgos García, en donde aún se habla 
del mítico grupo Atlacomulco y hay varios exmandatarios vivos y vivientes (Enrique Peña Nieto, Eruviel 
Ávila, Arturo Montiel, Emilio Chuayfet y César Camacho) para apoyar a Alejandra del Moral frente a la ex 
secretaria de Educación Delfina Gómez, que ya perdió hace seis años ante Alfredo del Mazo. Y este mismo 
2023, en Coahuila, el PRI de los Moreira, gobernado por Riquelme, derrotará al líder del carbón Armando 
Guadiana, viva reencarnación de “don Perpetuo del Rosal”, inventado hace muchos años por Rius en su 
célebre historieta de Los Supermachos. Ver para creer. Este reportero, con más de medio siglo como testigo 
y escribidor del acontecer local y nacional, ve con asombro la nueva composición política, inimaginable, le 
decía al principio, que podría explicarse en un diálogo reciente entre dos conocidos panistas, cuyos nombres 
se reserva. - ¿Y por qué nos aliamos ahora contra nuestro enemigo histórico?, preguntó el discípulo. -Porque 
siempre dijimos que el PRI era lo peor, contestó el maestro. ¡Pero ahora hay otro peor! La política es así. -
BLANCAS Y NEGRAS- De alianzas. Dadas las circunstancias comentadas, no descarte la posibilidad de que 
en Querétaro se dé, también, un acuerdo formal (se sospecha que lo ha habido extraoficialmente) entre el 
PAN y el PRI, que han ido juntos en otros estados, pero aquí nunca. Fuentes, regularmente bien informadas, 
comentan que podrían presentar candidaturas comunes en los distritos, con base en dónde es más fuerte 
cada uno. Y hasta habría alianzas en algunos municipios, ámbito en el que el PAN obtuvo por primera vez 
San Juan del Río en 1991 con Salvador Olvera, provocando una crisis política en la que el entonces 
presidente del PRI, Marco Antonio León Hernández, tomó la caseta de cuota Palmillas en protesta por lo que 
se consideró la primera “concertacesión”. ¿Se imagina usted al Revolucionario Institucional sumándose a 
Acción Nacional en una alianza para postular a Lupita Murguía para la presidencia municipal de Querétaro? 
¿O al PAN apoyando a Abigaíl Arredondo o Paul Ospital? Lo cierto es que los sabios de café aseguran que ya 
hubo acuerdos aquí en las elecciones del 2009 y 2015 entre los partidos históricos, cuando Pepe Calzada y 
Pancho Domínguez ganaron las gubernaturas. Y otros se van más lejos, hasta 1997, culpando a Zedillo y 
Chuayffet de la derrota de Fernando Ortiz Arana. Son rumores.  Como investigadora por más de 27 años y a 
título personal, la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca firmó ayer junto con 2,391 de sus colegas, los 
exhortos dirigidos a los presidentes de las comisiones de ciencia y tecnología y de Educación del Congreso de 
la Unión para abrir el diálogo sobre la nueva Ley General en Humanidades, Ciencia, Tecnología e Innovación. 
En el documento, desprovisto de colores partidistas, se señalan las principales afectaciones de la iniciativa 
actual y la necesidad de que el gremio científico y las instituciones generadoras de conocimiento sean 
tomados en cuenta. “Es un tema de soberanía y desarrollo nacional” sostiene la jefa de la máxima casa de 
estudios de Querétaro, a quien por cierto algunos insisten en considerar como posible candidata a un cargo 
de elección popular en 2024, cuando entregue la rectoría. -LA FRASE DE LA SEMANA- Aval federal. En 
Querétaro hay orden, conducción y gobernabilidad y eso hay que reconocérselo al gobernador Mauricio 
Kuri: Clara Luz Flores Carrales, secretaria ejecutiva del Consejo Nacional de Seguridad. Lunes 9 de enero de 
2023. Los mariachis callaron. -JUGADA FINAL- Inédito. A los priistas y panistas queretanos que por primera 
vez irían juntos a una elección en 2024, un histórico ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Ejemplo. Nos revelan que es tal la confianza de las autoridades en el éxito de la obra Paseo 5 de Febrero, una 
vez que concluya su construcción en diciembre de este año, que ya la han inscrito para representar a México 
en concursos internacionales de sustentabilidad. La apuesta es grande. Andrea Tovar puso en aprietos a su 
correligionario, el senador de la República Gilberto Herrera, al revelar que no fue requerida al ejercicio de 
parlamento abierto para analizar la Ley General de Aguas. Nos hacen ver que entre morenistas se menciona 
aquel dicho popular que reza: ‘Cuando la perra es brava, hasta a los de casa muerde’. Juan Guzmán está 
metido en un aprieto luego de que le clausuraran el tiradero a suelo abierto en el que depositaban los 
desechos del municipio. Nos platican que al único alcalde ecologista del estado se le olvidó tener en orden la 
documentación de dicho confinamiento; en otras palabras, el basurero municipal de Huimilpan era ilegal y 
contaminaba. Luis Rodríguez Bucio, titular de la Guardia Nacional, destinó más elementos para el Metro 
que los que tiene Veracruz, que es gobernado por Morena; allá tiene 4 mil 759. Jalisco, por ejemplo, tiene 5 
mil. Y si uno revisa la lista por entidad, se dará cuenta de que prácticamente ningún estado tendrá más 
Guardia Nacional que el Metro. De ese tamaño… (P) 
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EDITORIAL / II  
Hemos señalado en muchas ocasiones que Querétaro no es la excepción, que se registran casos y casos muy 
graves, pero también hemos señalado que se atienden y esclarecen. Ayer por la tarde otro hecho enciende 
las alertas, luego que un hombre fue localizado sin vida en la calle Río Suchiate, en la colonia Menchaca II. Las 
autoridades municipales informaron que el cuerpo no contaba con huellas de violencia, pero vecinos 
aseguraron que el conductor del taxi ejecutivo fue asesinado y la misma forma en que queda el vehículo y el 
cadáver a unos 20 metros de este, podrían marcar otro hecho de violencia, que seguramente será 
esclarecido, pero que confirma que no estamos exentos y que no se puede bajar la guardia, porque la 
violencia está al acecho. (N) 
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